



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año III.

Sábado 1.º de Julio de 1893.

Núm. 701

SUSCRIPCIÓN
BURGOS, un mes, pesetas. . . 1
 { Trimestre, pesetas . . . 3,50
FUERA. { Semestre 6,50
 { Año 12
EXTRANJERO Y UL- { Año . . . 25
TRAMAR.

Se reciben anuncios y suscripciones en la Administración y en la librería de D. Calixto Avila.

Número 5 céntimos,
 ATRASADO, 10.
Imprenta, Redacción y Administración
 Almirante Bonifaz, 7 y 9.
 Teléfono núm. 165
Pago adelantado.

ANUNCIOS
 En 1.ª y 2.ª plana: línea, pesetas 0'25
 En las restantes, 0'20
 Esquelas de defunción y aniversario desde 5 pesetas en adelante. Comunicados y reclamos, línea. . . 0,50
 Los suscriptores tendrán derecho a un beneficio del 10 por 100 sobre los anteriores precios.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—Santos Casto y Secundino.
SANTO DE MAÑANA.—La Visitación de Ntra. Sra.

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy:
BARÓMETRO: á las 9 m., 694,3; á las 3 t. 694 0.
TEMPERATURA. { max. sol 46 7 max. omb. 30 7
 { mín omb 9,8 reflector 7 6
DIRECCIÓN DEL VIENTO: 9 m., N. E. 3 t., N.

Teatro.—Función para esta noche: *Marina* y *En las astas del toro*.

TOMASA BAONZA, CORSETERA MADRILEÑA

Corsés fajas y corazas, corsés para embarazadas, fajas para caballeros, corsés bebés para niños. *San Juan 58, piso 2.º.*—Burgos.

El balneario Otálora

situado en el centro de Arechavaleta (Guipúzcoa), de aguas sulfuro clorurado-sódicas frías, premiadas con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona; estará abierto al público desde el 15 de Junio á 15 de Septiembre.

En la fonda se dará un trato esmerado. Habrá dos mesas: de 1.ª y de 2.ª

Los de 1.ª satisfarán 6 pesetas por desayuno, comida de 4 principios y 4 postres y cena.

Los de 2.ª pagarán 4 pesetas por desayuno, comida de dos principios y 2 postres. La cena de costumbre.

Habitaciones desahogadas y bien amuebladas desde 1 peseta á 2,50.

ANUNCIO IMPORTANTE

Los excelentes vinos de mesa de la acreditada bodega que posee en Cuzcurrita (Rioja), el cosechero D. Luis Salcedo y Rubio, se venden embotellados con garantía de pureza, en el acreditado establecimiento de ultramarinos de Adolfo Mazón, calle de la Paloma, números 1 y 3, al precio de 1,25 pts. la botella, devolviendo el casco se abonan 0,25 pesetas.

CARPINTERÍA A VAPOR DE MARTÍNEZ

Calle del Progreso, núm. 1.º y 3.—Burgos.

Se construye toda clase de carpinterías, jambas, molduras, cornisas, zócalos y verjilla, habiendo molduras desde 5 céntimos metro lineal en adelante.

Ama de cria: Se necesita una con leche de pocos meses. Almirante Bonifaz, número 11, 3.º d. recha.

Casa en arriendo: sita en la plaza Mayor, con tienda y cuatro pisos. Darán razón, Espolón 20.

LA SOLEDAD, AGENCIA FUNERARIA

Lain-Calvo, 30 y 32.—Teléfono núm. 14.

La primera en su clase, que tiene los feretros de hierro galvanizado, desde 50 pesetas. Cajas para adultos desde 6 pts. Hábitos de Carmelitas á 11 pesetas, á cualquier hora de la noche. Se hacen entierros de cuarta clase para adultos, desde 55 pesetas con todo lo necesario. Gran exposición de coronas. Servicios permanentes.

Pastas.—Italianas para sopas de 0,80 y 0,90 céntimos de peseta el kilo.

Pastas del país á 6,50 pesetas la arroba.

La Pureza.—Pasaje de la Flora.

“SOL”

CARRETES HILO.

“SOL”

Artículo útil y necesario, marca acreditadísima que nuevamente recomendamos al público. Pídase, pues, en todas las tiendas el barato y simpático carrete hilo «SOL»

Faltan 14 días, para terminar la venta de trajes dril, lana y paño de todas formas, sombreros de paja y vestidos de lana y batista para niños y niñas.

Aprovechar la ocasión.—Precios fijos.—Plaza Mañor, 1, junto al Consistorio.

SEGADORAS MECÁNICAS

Sres. Elizalde y compañía.

Ribaforada 23 de Junio de 1893.

Muy señores míos: Deber mio es desde luego apresurarme á significarles el magnífico y singular resultado que está dando en el regadío su *Segadora universal*, excede y sobrepaja á toda esperanza.

Es la admiración de todo el que la contempla.

Podrá haber en el mundo alguna otra que el rastrojo lo deje tan limpio y las manadas tan bien, pero mejor no se concibe, ni es dable, pues que hasta los canteros se siegan con ella. (Sigue la carta con asuntos de interés privado).

Firmado.—Juan Sanz de Ayala.

Lo que damos al público sin comentario alguno, como informe espontáneo que los inteligentes apreciarán en lo que vale.

Burgos 26 de Junio de 1893.

Elizalde y Compañía.

Se remiten prospectos ilustrados á quien los pida.

Tienda de ultramarinos de Vicente Martinez,

PLAZA DE PRIM, 12 y 13.

Para ferias.—Gran surtido de salchichón legítimo de Vich, lomo embuchado, chorizo, jamones gallegos y asturianos, clase superior, toda clase de legumbres, conservas y pastas á precios económicos.

No confundirse: Plaza de Prim, 12 y 13.

Tartana en venta.—Se vende una recién vestida, pintada y arreglada, muy cómoda, con torno y excelentes movimientos. En la imprenta de este periódico darán razón.

Lenteja nueva superior en cochura, se vende á 26 pesetas los cien kilos, en el almacén de Ildefonso Gutierrez Ruiz. Llana de Afuera, número 7. Aprovecharse de la ocasión, que este precio durará pocos días.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de cacarros, angina faringitis, asma, etc.

Mercado, 5.—**Las Colonias.**—Mercado, 5.

Gran surtido de comestibles de todas clases en calidad superior y precios muy baratos.

Vinos de Champagne, Jeréz, Madevide, Porto y licores de todos precios.
Marcas legítimas.

Las Colonias.

Bicicleta en venta.—Se vende una semi nueva, de la mejor fábrica de Coventry, que se trajo como modelo, su peso 15 kilos, la primera del catálogo, letra A. Se dará perdiendo de su coste. En la imprenta de este periódico informarán.

! A las Veinte mil Prendas!

Esta antigua y acreditada casa, por las muchas existencias que tiene, y con motivo de ferias, hace una gran rebaja de precios.

Venta á plazos.—*Sombrerería*, 21.—Burgos.

Las 20.000 prendas.

BAÑOS NATURALES.

Desde el 1.º de Julio próximo quedan abiertos los tan acreditados baños de río, en el molino del Sr. Casado, hoy fábrica de pan «La Santillana».

Para mayor comodidad de las bañistas, las que así lo deseen, pueden utilizar el coche que el dueño de los baños situará diariamente en la casa Correos.

Precios de cada asiento; ida y vuelta 60 céntimos con el baño; cada baño 30 céntimos sin coche, por abonos de más de cinco baños á 25 céntimos.

Exclusivos para señoras.

Se necesitan dos ó tres obreros que sepan el oficio de cerrajería y balcones: dirigirse á Irun, Pedro Berrospe, calle de Fuenterrabía, el cual pagará el viaje de ida y vuelta, y jornal de 3,50 á 4 pesetas diarias.

Se compran todos los abonarés de Cuba por tres dias, Santander, 2, Carnecería.

La estrella Aragonesa.—Ayer fué visitada por mas de mil personas. No estará en esta capital mas que dos dias.—*Plaza de la Libertad, caseta núm. 2.*

Compañía de Aguas de Burgos

Desde el dia 5 del corriente mes de Julio quedará abierto el pago del cupón número 3, vencimiento de 1.º de dicho mes, correspondiente á las obligaciones del 6 por 100 que esta Compañía tiene emitidas y se satisfarán también los intereses de las del 5 por ciento devengados hasta 30 de Junio último, cuyos resguardos provisionales pueden presentarse á la vez para su canje por los títulos definitivos

Burgos 1.º de Julio de 1893.—El Director gerente, *Federico Fernandez Izquierdo.*

Pérdida.—Se ha extraviado un alfiler de corbata que figura una mano negra sosteniendo en sus dedos una perla.

Se suplica á la persona que lo haya encontrado, se sirva entregarlo en la administración de este periódico, donde se le gratificará.

Se vende un tálburi con dos guarniciones. Paseo de los Cubos, 7.

CRONICA LOCAL

A instancia de una gran parte de nuestros lectores, y deseando corresponder al constante favor que el público nos dispensa, hemos resuelto introducir una importante modificación en el DIARIO DE BURGOS, el cual,

desde el lunes próximo aparecerá en distinta forma y mayor tamaño que en la actualidad.

Los sacrificios que esta reforma nos ocasiona son grandes, pero no hemos vacilado, porque creemos prestar con ella un servicio al público, aumentando considerablemente el texto del periódico, ampliando sus secciones, mejorando los servicios de información y ofreciendo otras muchas ventajas que esperamos serán debidamente apreciadas por nuestros lectores.

Sobre las diez de la mañana de ayer fué conducida por un guardia de orden público á la inspección una joven como de 16 años, natural de Covarrubias, y llamada Antonia Borbadillo Ortega, la cual fué atacada de un accidente, al parecer epiléptico, sin que en el tiempo que estuvo en la oficina profiriera palabra alguna.

Posteriormente, después de haber sido llevada al Hospital de San Juan manifestó, aunque con palabras entrecortadas que era víctima de malos tratamientos por parte de su familia.

De ningún modo quiso manifestar los nombres de las personas que la habían maltratado ni en qué forma.

Su estado era tan lastimoso que infundió serios temores, y el inspector Sr. Tobal, no se dió un momento de reposo hasta que consiguió la autorización del señor alcalde para que fuera conducida al Hospital.

Festejos para mañana.

A las siete, diana por las músicas.

A las diez, en el Teatro, reparto de premios á los autores de los trabajos presentados en el certamen pedagógico.

A las cuatro de la tarde, gran festival titulado «Gloria al trabajo», *carrousell* por individuos de la guarnición, y carrera de cintas.

Iluminaciones, músicas y baile en la Plaza, como los días anteriores.

Función en el Teatro.

Cabalgata que recorrerá al anochecer las calles de la población, con gran número de luces de bengala y hachas de viento, con cuyo acto quedarán terminadas las ferias.

A la hora que habíamos anunciado, ha tenido lugar en el teatro la solemne distribución de premios á los niños de las escuelas municipales, cuyo acto ha sido amenizado por la banda de música del regimiento de San Marcial y favorecido por una escogida concurrencia.

Después de algunos discursitos muy bien dichos por varios niños, ha pronunciado un elocuente discurso el ilustrado profesor de primera enseñanza D Ciriaco Perez, quien ha revelado profundos conocimientos, gallardía en el decir y amor entusiasta á la enseñanza.

No podemos menos de felicitarle, dándole de paso las más expresivas gracias, por las frases halagüeñas que ha dedicado á la prensa.

El acto terminó con otro discurso de D. Valentín Dorao.

A las diez y media de la mañana de hoy han llegado á esta población los periodistas franceses señores Perrodil y Tarman, que como saben nuestros lectores hacen en bicicleta un viaje desde París á Madrid en muy pocos días.

Pocas son las personas que se han enterado de su paso por Burgos, porque dichos señores no se han detenido media hora, siguiendo su camino para pernoctar en Valladolid y llegar mañana á la Corte.

Esta mañana habían salido de Miranda.

Excusado es decir que, á causa del excesivo calor, los valerosos excursionistas iban sudando hasta inspirar lástima.

En el pueblo de Peral de Arlanza por no sabemos que cuestiones entre dos jóvenes de 13 á 15 años se promovió una reyerta en la cual salió á relucir la navaja, recibiendo uno que se llama Micael de la Peña una herida en el brazo; el agresor Eusebio de Juana fué detenido y puesto á disposición del Juez municipal del distrito.

A las doce de la mañana de hoy y en la sala destinada al efecto en el Gobierno civil ha quedado constituida la Junta provincial de Sanidad, en los individuos que dias anteriores indicamos.

Entre dos trabajadores de la trinchera titulada del Peruquillo en la línea en construcción del ferro carril la Robla, se suscitó dias atras una acalorada disputa en las inmediaciones del pueblo de Pedrosa de Valdeporres, resultando herido uno en la cabeza de gravedad.

El herido se llama Florentino Gonzalez Bardají y el autor del hecho que se halla á disposición del juzgado José Saiz Peña.

Las protestas verificadas en algunos puntos contra el impuesto sobre los vinos que se establece en el artículo 20 del proyecto de presupuestos han extraviado al-gun tanto la opinión, puesto que á juicio de personas imparciales, el alcance y modo de ser de dicho tributo no puede ser en justicia motivo para tan hostiles ma-nifestaciones

no se trata de crear un nuevo impuesto sino de una transformación del de con-sumos propuesta por los representantes que las comarcas vinícolas enviaron á vir-tud del decreto de 10 de Enero, y según del texto lateral del citado artículo 20 se de-duce con toda claridad, en nada beneficia al Tesoro y como sustitución, del de consu-mos no ha de gravar los vinos destinados á la exportación ni los á la destilería sino únicamente los que se dediquen al consumo interior; su cuantía se marca en cinco céntimos por litro como tipo máximun de tributación que constituye hoy el míni-mun para las poblaciones menos importantes.

La nueva forma de tributacion dejará libre la circulación de la especie, impe-dirá se paguen cual ahora sucede dos y mas veces los derechos, dificultará las fal-sificaciones y ensanchará seguramente el mercado nacional que es á lo que se tie-de con dicha medida.

Por una imprudencia de un muchacho de 15 años, abusando de las armas de fuego, resultó herida el día 28 del pasado la niña Germana Cuesta Rubio, de 7 años de edad, en una casa de la calle Real de Peñaranda de Duero.

Eran hermanastros, y el joven cogió una escopeta que el padre tenía en un án-gulo de la alcoba, y al enredar con el arma se disparó, penetrando una porción de perdigones en la cara y brazo izquierdo de la niña, que quedó en gravísimo estado.

Se ha dado conocimiento del hecho á las autoridades, pero la desgracia se con-dera casual.

Anoche obtuvo otro éxito en el teatro de esta capital la notable compañía que en él actúa, con la popular zarzuela titulada *Las campanas de Carrión*, en cuyo des-empeño se distinguieron principalmente las señoras Martin Gruas y Echevarri y los señores Lacarra, Belza y Garro.

De sentir es, sin embargo, que aun siendo el público numeroso, no asista con más asiduidad, pues la compañía es de lo mejor que hemos tenido en Burgos.

El señor Luis y Rozas, alcalde constitucional de esta ciuda, llevado de sus no-bles sentimientos, y como recuerdo de ferias, suplicó al Excmo. Sr. Capitán gene-ral que indultara á varios militares que se hallaban castigados por delitos leves, y que no estaban sugetos á sumaria.

El señor Santelices con la nobleza que le caracteriza, atendió á las indicaciones del señor alcalde y puso en libertad á los detenidos.

El mercado de ganados ha tenido en el presente año bastante animación.

Se han verificado varias transacciones de los ganados caballar, de cerda y lanar, siendo el más abundante el primero.

Sección religiosa.—En el monasterio de la Visitación de Santa Maria, ó sea de las Salesas reales de esta ciudad, tendrá lugar mañana y hora de las diez una misa solemne con asistencia de la orquesta de la S. I. M; por la tarde á las seis y media el santo Rosario con la estación cantada, á continuación se harán los ejercicios de la guardia de honor, terminándose con la reserva.

La misa de comunión de la guardia de honor será á las siete y media de la mañana.

—En la capilla de las religiosas de la Saldaña empezará mañana la festividad de las *cuarenta horas*.

A las siete de la mañana se expondrá el Santísimo Sacramento, que estará patente hasta terminar la función de la tarde.

La misa mayor será á las diez y media, y en ella predicará el R. P. Fr. Eusebio de la Asunción, Carmelita descalzo.

Exposición de Paris.—A la conclusión de la apertura, el conocido mineralogista profesor White, se sintió repentinamente enfermo de neuralgia en el pecho, de una manera alarmante, y los médicos en vano procuraban aliviarlo. El profesor se acordó que en otra ocasión le había sido recomendado un **emplasto de fieltro rojo del Dr. Winter**, mandó á una botica, se lo aplicó y al otro día emprendió su viaje de regreso como si nada le hubiera sucedido. 8

CARTA DE MADRID

Madrid 30.

Terminó el consejo. El laconismo de los ministros y el de la nota oficial, en la cual, después de mentarse la organización nueva, dada á la infantería de Marina, y el estudio de varios expedientes, se sintetiza todo lo tratado en el consejo en esta frase:

«El Consejo se dedicó á examinar el estado general de los asuntos políticos y administrativos».

En vista de tal laconismo hice lo que en tales casos se hace, ó sea echarme por estos mundos de Dios en busca de lo que no había podido averiguarse en el Consejo.

Tarea inútil, nada se sabía en concreto.

He aquí mis impresiones respecto á lo ocurrido en el Consejo.

En primer término se trató del proceder de varios gobernadores.

El ministro de la Gobernación dijo á sus compañeros que estaba recibiendo cartas y periódicos que le enviaban ciertos gobernadores, para justificar los actos que se les reprochan, por lo cual se dejó en suspenso la anunciada combinación, creyéndose que serán relevados de sus cargos aquellos de cuya conducta no está satisfecho el Gobierno, y nombrados para desempeñar otros puestos de carácter administrativo.

Entróse después en la cuestión del debate sobre presupuestos.

Manifestáronse dentro del gabinete dos tendencias; una de transacción y otra mantenedora firme de todos los propósitos ministeriales.

El apoyo que á esta última tendencia dió el presidente del Consejo, y sus frases llenas de vigor y energía agruparon á los partidarios de una y otra tendencia en torno de una sola bandera, que tiene por lema *discutir, discutir, discutir*.

En vista de este acuerdo se tomaron medidas para emprender la campaña parlamentaria de verano, conviniendo todos los consejeros en formar turnos de guardia en la mayoría, que se relevarían en los escaños y darían lugar á que durante ciertas temporadas gozasen los diputados del fresco de las playas ó establecimientos de baños.

A fin de abreviar la discusión se convino también que los discursos de los ministeriales no excedieran en mucho de diez minutos.

Un periódico apunta la idea de que tal vez se suspendan las sesiones durante el mes de Agosto.

Otro periódico lanza al público un rumor referente á que los conservadores desistieran de su campaña, y que en Julio se aprobaran los presupuestos.

Yo no creo esto último.

Lo único que puedo afirmar es que la situación política no ha cambiado de ayer á hoy, y que no es posible decir ni siquiera indicar cómo terminará la lucha entablada entre las oposiciones y el Gobierno.

El último acuerdo del Consejo fué poner á la firma de la Reina el decreto habilitando los actuales presupuestos para el próximo año económico, mientras no se aprueben los actuales.

*
*
*

En efecto, en el consejo celebrado esta mañana bajo la presidencia de S. M., ha firmado la Reina el decreto poniendo en vigor los actuales presupuestos, tanto de la Península como de Ultramar para el año económico que empieza mañana.

Los conservadores comentan bastante esta noticia, y creen innecesario el mencionado decreto, toda vez que la Constitución marca clara y tácitamente lo que debe hacerse cuando, como sucede en el caso actual, no estén aprobados los presupuestos al comenzar un año económico.

Por lo demás, el señor Sagasta ha hecho un hábil resumen de la situación política, del curso de los debates parlamentarios y de los propósitos firmísimos que abriga el Gobierno de tener abiertas las Cortes hasta conseguir la aprobación de los presupuestos y la ley de Administración local. Esta se discutirá en el Congreso, cuando pasen al Senado los presupuestos.

*
*
*

El ministro de la Guerra ha negado en absoluto que haya pensado en destituir al general Pando. Lejos de ello, ha añadido, estoy satisfecho de sus servicios.

*
*
*

El diputado gallego señor marqués de Figueroa ha repetido hoy la pregunta que hizo el miércoles relativa á que si el informe que ha de emitir la Junta consultiva, sobre las capitanías, debe señalar la extensión de las regiones ó solo la capitalidad.

El ministro de la Guerra no se encontraba el miércoles en el Congreso, pero hoy ha contestado al marqués de Figueroa, que la consulta se concretará al señalamiento de las capitalidades.

*
*
*

Comisionado sin duda, por el Gobierno, el señor Montero Rios, ha celebrado una conferencia con el señor Cos-Gayón.

La reserva que han guardado los dos conferenciantes ha hecho presumir que si han tratado de los medios de aligerar la discusión del presupuesto de Gracia y Justicia, no han logrado ponerse de acuerdo.

*
*
*

Mañana sancionará la Reina los proyectos de ley sobre reforma de la ley hipotecaria de Cuba, Puerto Rico y Filipinas y el relativo á la construcción de un ferrocarril de Zalla á Solares (Santander).

*
*
*

En el Senado á primera hora el señor Martínez Escloar apoyó una proposición para construir un ferrocarril entre Pamplona y la Concha de San Sebastián.

El señor Laraña pidió que así como en los nuevos presupuestos se restablece la facultad de Ciencias en la Universidad de Zaragoza, que está relativamente cerca de las de Madrid y Barcelona donde ya existen aquellos estudios se restablezca también en la de Sevilla, cuyo distrito universitario es tan extenso.

Hizo además el mismo señor una pregunta al ministro de Fomento acerca de un expediente incoado en la misma capital andaluza, citada con motivo de unas oposiciones á plazas vacantes de maestros.

El señor Gamazo pidió al Senado que aplazase la formación de juicio acerca de los indicados puntos, hasta tanto que el ministro de Fomento dé las oportunas explicaciones.

El conde de Esteban Collantes contestó á las frases pronunciadas en la sesión anterior por el ministro de Fomento, acerca de la venta por un cabildo de unas arquitas, y aprovechando la ocasión de que se hallaba en el banco azul, el señor Gamazo le pidió datos para cuando pueda llevarlos á la Cámara acerca del número de industriales que se han dado hoy de baja en la contribución, así en Madrid como en provincias, afirmando por su parte, que sus noticias, á las que no quería dar entero crédito, son de que los industriales dados de baja ascienden á 8000.

Con este motivo suscitáronse varios incidentes, y un animado debate en el que intervinieron los señores Gamazo y Concha Castañeda, afirmando el primero que el reglamento de la contribución industrial lo encontró ya hecho al llegar al ministerio, y que por su parte solo ha ido cediendo á las reclamaciones que se han presentado, y que por lo que toca á autorizaciones, muchas son las que el partido liberal otorgó al conservador.

El señor Concha Castañeda contestó que en todos los momentos responde de la parte de dicho reglamento que fué hecho por él, pero que en el vigente se han introducido trascendentalísimas modificaciones.

El ministro de Hacienda rectificó defendiendo su gestión y repitiendo lo que ya dijo en otra ocasión; que el Gobierno se halla dispuesto á cumplir con su deber, pero que cuando los hechos decreten su salida del Gobierno, se retirará tranquilo de conciencia.

Después se han aprobado varios proyectos de carreteras, entre los que figuran uno de la de Caudete á la de Casas Ibañez á Requena, otro de Sabiñanigo á la de Jaca y los ferrocarriles de Sama de Langreo á Sanniño y de Almería á Canjaya.

Luego se ha reunido el Senado en secciones para nombrar varias comisiones, entre ellas las que han de entender en los proyectos de tratados con Suecia, Noruega, Países Bajos y Suiza, que han quedado constituidas en la siguiente forma:

Sres. Marqués de Hazas, Hernández Iglesias, Ferreras, Groizard, Portuondo, Zabala y Pérez Caballero.

Por falta de tiempo quedó aplazada para mañana la pregunta que el señor Maluquer se propone hacer sobre el nuevo impuesto de los vinos.

M.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 30.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 65'43 65'53 65'43.

Londres 30.—Según una estadística publicada por el ministerio de Comercio, Francia ha logrado sobrepujar á Inglaterra en sus relaciones mercantiles con la República Argentina. Añade que Francia es la nación europea que más exporta á la indicada república americana.

Berlin 30.—Se acaban de recibir graves noticias de la colonia alemana de Camarones en el Golfo de Guinea frente á la isla española de Fernando Poo. Los indígenas del interior se rebelaron, dando muerte á un oficial y á un sargento alemanes. Al tenerse conocimiento de este suceso marcharon tropas á castigar á las tribus belicosas, pero aquellas fueron rechazadas.

Paris 30.—Los despachos de Pirmasseus (Baviera) dicen que á consecuencia de los desórdenes ocurridos allí han llegado nuevos refuerzos de Infantería para el mantenimiento del orden.

Añaden que se han operado numerosas prisiones y que entre los detenidos se encuentran todos los jefes del partido socialista.

Paris 30.—Los periódicos italianos insisten en que no se ha vuelto á presentar ningún caso de cólera en aquella península.

La prensa inglesa cree que deben adoptarse algunas precauciones respecto de las procedencias de Nantes y otros puertos franceses.

Paris 30.—Casi todos los periódicos europeos dedican preferente atención al asunto de la plata. Los ingleses tratan de justificar la medida adoptada por el Consejo de la India, diciendo que la enorme exportación de plata de los Estados Unidos, amenazaba producir una verdadera bancarrota en la Tesorería de Calcutá. Reconocen no obstante que la depreciación del metal blanco originará grandes perjuicios á los indígenas del Indostan, que no tienen más que moneda de plata. Tal vez la medida salve la Hacienda india, pero en cambio puede arruinar al pais y provocar graves cuestiones de orden público.

Los gobiernos de Italia, Austria y Bélgica se ocupan seriamente en esta cuestión, y se confía en la próxima reunión de la Conferencia monetaria de Bruselas, aunque es dudosa que esta pueda hacer nada de provecho, dada la divergencia de opiniones de los paises en ella representados.

Fabra.

SECCION DE ANUNCIOS

Baños de Cucho.

PROVINCIA DE BURGOS. (MIRANDA DE EBRO.—MANZANOS.)

Aguas sulfhidricas, las mejores segun testimonios de reputados médicos, para las afecciones de la piel, de la garganta, de la vista, de los huesos v de los oídos, así como las de la matriz, y esto queda demostrado con los numerosos casos de enfermos que, despues de recorrer todos los balnearios, han recobrado su salud en el de **Cucho**. (Se remiten memorias)

Médico Director, Dr. D. Eduardo Bravo.

RUS

ARTE FOTOGRAFICO

RUS

Aparatos, artículos y productos para la Fotografía

Depósito exclusivo para la venta en España y sus Colonias de las célebres placas al gelatino-bromuro de plata del **DOCTOR MONKHOVEN** (Más de 100,000 paquetes de dichas placas vendidas durante el año 1892)

CATÁLOGO GENERAL ILUSTRADO seguido de un extenso tratado de **FOTOGRAFÍA PRÁCTICA**, con fórmulas y procedimientos

ÚLTIMAS NOVEDADES FOTOGRAFICAS
EXPEDICIONES Á PROVINCIAS Y ULTRAMAR

FERNANDO RUS 68-S. Pablo-68
y
10-Espalter-10 **BARCELONA**



LA URBANA

Compañía anónima de Seguros contra el Incendio.

CAPITAL SOCIAL Y GARANTÍAS DE TODAS CLASES
SESENTA MILLONES DE PESETAS

Satisfizo por incendios ocurridos en el año de 1890. VEINTIUN MILLONES, TRESCIENTOS SESENTA Y CINCO MIL NOVECIENTOS CINCUENTA Y DOS reales.

LA URBANA

Compañía de Seguros sobre la Vida.

Fondos de garantía: DOSCIENTOS CUARENTA Y DOS MILLONES DE reales.

La puntualidad con que estas compañías cumplen sus compromisos, y teniendo en cuenta su gran Capital Social y la extensión inmensa de sus operaciones, hace que sean de las primeras, entre las de su clase, que funcionan, tanto en España como en el extranjero.

El Director representante en esta ciudad.—D. José Martín García, Fernan-González, 25.



ANUNCIOS

PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

En la imprenta de este periódico se necesitan aprendices.

unas patatas asadas, entre gestos y resoplidos arrancados á aquellas carillas al abrasarse los dedos.

—Que lo cuente—repetí yo, uniendo mi ruego al coro infantil.

—Que lo cuente—dijo tambien la madre de las criaturas, saliendo de la despena, y echando sendas magras de lomo en la sartén, cuyos effluvios escitaban ya mi olfato más que el olorcillo á pólvora que presentaba en el relato del viejo.

Estendió éste las piernas hacia el hogar, acomodó su cuerpo en el espaldar del escaño, y apretando el tabaco en su pipa con el índice, comenzó su historia arrugando el ceño, como si el recuerdo con ella recado le causara pena.

—Nosotros estábamos en Millada—dijo—y aunque teníamos los huesos moídos y los pies deshechos de tantas marchas y contramarchas, aunque teníamos el cuerpo baqueteado de haber librado dos acciones en cuatro dias, como un regimiento mermado es poca gente, y el servicio en campaña es mucho, dormiamos poco, y eso en un pie como las grullas; por que desde que *Pepe Botellas* jugaba á los reyes en Madrid, aquellos condenados creían que España era suya de verdad, y se habian enva entonado, sin dejarnos un momento de reposo.

El 15 de Enero tocábame de servicio y fuí con doce hombres á cubrir la altura de las Aninas á la derecha de Millada, por la parte norte á un cuarto de legua de la aldea. ¡Yaya una noche! Todavía me da frio pensar en ella. Desde media tarde estuvo nevando hasta media noche, y desde media noche al amanecer heló de tal manera, que cada guía de mi bigote, que le gastaba yo entonces y era más negro que las moras, se me convirtió en un carambano, y el aliento se cuajaba entre los pelos del mostacho.

La consigna prohibia encender lumbre y fumar hasta bien entrado el día, de manera que el único modo de calentarnos era dándonos unos á otros sea

dos sobos en las espaldas, de lo cual resultaban malos parados nuestros raidos capotes y desollado el individuo, pero lográbamos no morirnos de frio, á pesar de estar metidos en nieve cristalizada hasta los tobillos.

Todos sacamos aquella maldita noche las piernas hinchadas y los pies agrietados, y no cesábamos en nuestro continuo pataleo, que llegó á moler el hielo y á formar un barrizal en el circulo que ocupábamos. Ya faltaba poco para amanecer, y teníamos esperanza de que con la luz del dia vendría el relevo y con el relevo un poco de descanso, junto á la lumbre de casa de la patrona. Pero no fué así; porque cuando esto pensábamos, vimos destacarse sobre el fondo de nieve en una loma lejana una tropa, que no teniendo noticia de que fuesen á llegar gentes de las nuestras, necesariamente habían de ser gavachos. Procuramos examinarlos un poco y nos convencimos de que eran ciertos nuestros temores. Los conocíamos á cien leguas. Porque eso sí, ellos valian poco, pero siempre iban muchos y llevaban mucho re-lumbrón y mucha espetera.

Yo tenía entonces una vista, que los anteojos de los jefes se quedaban cortos á don le yo enfilaba los ojos, y pude calcular que vendrían sobre mil quinientos hombres, contando artillería y todo. Nosotros no la teníamos; ni contábamos con un caballo; además el regimiento había quedado muy mermado en las últimas funciones, pero aun le quedaban seiscientas plazas; de modo que como nosotros éramos españoles, y ellos eran *frainasones*, todavía éramos mucha gente para zurrar á aquella morralla.

Entonces me escocieron más las grietas de los pies, pero fué solamente para acordarme de que los *franchutes* tenían la culpa de que yo hubiera pasado aquella noche de perros sobre la altura de las Aninas. Y á fé, que con el humor que yo tenía, á los soldados de mi compañía les vino de perilla que se

presentaran los franceses, porque alguien tenía que pagarla, y juré abrir un agujero en un pellejo de *extranjis* por cada grieta de las que yo tenía en los pies, mientras sin aquel motivo, aquel día hubieran bailado de coronilla desde el furriel al último recluta. Yo lo creo, con el sargento Culebrinas, como me llamaban ellos, no gastaba chanzas nadie, y andaban todos más derechos que un huso.

Mandé un número al coronel, dándole parte de la novedad, y confieso mi pecado, alegrándome de sacarle de la cama á cuyo calorillo estaría durmiendo á pierna suelta mientras yo me helaba en la nieve. Ya calculaba yo que ía distancia del enemigo, que se nos venía encima, no era suficiente para dar tiempo á mi hombre de llegar á Millada, avisar al coronel y que este nos enviara refuerzos ó viniera el mismo con toda nuestra gente, y me preparé á hacer á los que venían que anduvieran un poquito más despacio, siquiera para saludarnos cortésmente en nuestro vericuetto. Por otra parte el alto de las ánimas, era la mejor posición del campo, y para algo había yo estado allí toda la noche con mis muchachos sopían danos las manos, pateando la nieve y refregándonos las espaldas. Si los aguiluchos querían subir á hacer su nido en nuestras rocas, habían de afilar bien sus picos, y ensangrentarse antes las garras, porque decidí no dejar aquella altura mientras no nos empujaran las bayonetas. Nosotros estábamos acostumbrados á oír á todas horas que los espolones no en señaban nunca las mochilas al enemigo, hasta que este las pueda tocar con las narices, y aun entonces si suelen decir algunos que puede hacerse de otro modo, pero yo, en ocho años de servicio y cinco de campaña nunca lo ví de otra manera que aquí.

Al poco rato, en cuanto empezó á apuntar el día, nos divisaron aquellos condenados, y comenzaron á silvar alrededor de nuestras orejas las balas, llo-

EL SARGENTO CULEBRINAS

—¡Cómo nieva, abuelito!... ¡y vaya un frío que hace!...

Cándida, tú, que estás cerca, saca de la lumbre esas patatas, que más que asarse van á hacerse carbon. ¡Ave María! qué chasquidos pega la lumbre... ¡Anda, ¡anda! ¡vaya un chispazo! por poco me salta un ojo. Ese maldito tronco de encina, que arde desde esta mañana, con sus stallidos, hará al fin algún destrozo. Claro, como está verde, y luego con la nieve que cae por la chimenea, pega cada cañonazo...

Yo oía todo esto, á aquella linda muchacha de veinte abriles, mientras sentado junto á su abuelo, rodeado de muchachos que formaban su segunda generación, secaba mis ropas y desentumecía mis miembros en el único hogar que había en aquella campiña, el cual me deparó mi buena suerte al principio de la nevada, para salud de mis magullados huesos y regocijo de mi trotón, que en tanto que yo veía humear mis botas al calor de la lumbre. Él se solazaba en la cuadra con un buen pienso de paja fresca y cebada añeja.

—¿Qué sabeis vosotros lo que es nieve ni cañonazos? — exclamó el viejo al oír á su nieta, una rubia de ojos más alegres y vivarachos que aquel bullicioso chisporroteo de la hoguera que tenía delante. — Para nieve, la noche de marras, cuando los franceses, y para cañonazos al otro día. ¡Voto á cien culebrinas! ¡y como rodaba la gente por aquella cuesta abajo!

—A ver, á ver, que lo cuente, que lo cuente el abuelo — gritó á una voz la gente menuda, pelando

pocos pasos de mí un montón de carne hacinada en torno de un cañón; mis camaradas me rodeaban por todas partes, y tomando mi locción aprovechaban las municiones allí abandonadas, en ametrallar con sus propias piezas á los defensores del rey José, que en espantoso desorden rodaban más que huían la pen-diente abajo.

Pocos momentos después, mi coronel colocaba en mi pecho una cruz de San Fernando que quitó del suyo, y entonces pude apercibirme que en mi pecho y no lejos de mi cruz corría la sangre por mi uniforme.

Un año después, mi coronel ciñendo la faja roja era nombrado marqués de Millada, los franceses estaban en Francia, de donde no debieron salir, y el sargento Culebrinas venía con el mostacho afeitado, su canuto en el bolsillo, y su cruz en el pecho, á abrazar á su madre en esta alquería, de donde no volverá salir más que para el cementerio del pueblo.

viendo más plomo que nieve había llovido por la noche. Mandé á mi gente que no desperdiciara pólvora, que nos podía hacer falta cuando se acercaran más, sobre que valía cara, y en Cádiz decían que había poco dinero. Además un soldado de Napoleón no valía dos tiros, cuando tantos caían sin necesidad de gastar ninguno; de modo que tirábamos poco pero á cada disparo hombre á tierra.

Así llevábamos diez minutos cuando me mataron al mejor de mis muchachos. ¡Voto á cien culebrinas! Rechinando los dientes, busqué un jefe con mi vista, porque entonces nos batíamos muy cerca, apunté, disparé, y me quedé tranquilo viéndole rodar; ¡cabeza por ojo! Al poco rato me quedé sin otro soldado, y ellos sin otro jefe; luego cayeron otros dos de los míos, y no sé en poco tiempo cuántos jefes y oficiales despachamos nosotros, porque parapetados detrás de un grupito de cinco encinas, y mal cubiertos por sus broncos, imitaron mi ejemplo los muchachos, y nos dedicamos á una cacería de gente gorda.

Comenzaron á jugar las dos piezas de artillería que llevaba aquella gente, y no parecía sino que las habían estado antes alimentando tres meses según lo que vomitaban, mientras por el centro y por los dos flancos se nos echaban encima tres compañías. Un hote de melralla dejó una encina desnuda y me tum-bó tres hombres más. Ya quedaba sólo con otros tres, cuando ví á nuestro regimiento á mi espalda que subía la cuesta del alto á la carrera, andando tanto hacía atrás como hacía adelante porque el piso con la nieve helada parecía un plano de cristal. Sin embargo, en aquel instante estábamos casi copados en nuestro vericuetto y por muy pronto que subiesen los primeros de los nuestros, ya estaríamos nosotros entre las garras de los gavachos. Esto no entraba en mis planes, y me reliré con mis tres hombres de la vista del enemigo, trasponiendo la cúspide de la montaña, en dirección á nuestra gente, que se hallaba

á la vista. Como suponía que tendríamos que volver á subir, la cuesta era pina y larga, y el piso resbala dizo, me quise ahorrar el trabajo, y obtener la ventaja de llegar el primero. Para eso en vez de descender, aproveché la ligera concavidad de una roca que que había á poco más de media ladera, y poniéndola por pantalla entre los franceses que cuando nosotros llegamos á ella, ya se habían posesionado de nuestra antigua posición, y nosotros, me quedé allí con mis tres compañeros.

Dicho y hecho; apenas nos ocultamos, las dos piezas de los franceses colocadas en la cima que abandonamos, escupían ya metralla sobre nuestra gente que subía. Un bote estalló á pocos pasos de nosotros, y nos rebozó materialmente en barro y nieve, pero afortunadamente nos encontramos ilesos al desenvolvernos de aquella avalancha.

Cuando nos dimos cuenta de lo ocurrido, y como si estuviéramos en un baile, comenzamos á limpiar nuestros raídos uniformes, vimos ya á cien pasos de nosotros la cabeza del regimiento, y al coronel, que á pié y con la espada en alto decía á los muchachos que subían sin hacer fuego, por orden suya, con la bayoneta armada y el fusil suspendido, agachando la cabeza y encogiendo los hombros:

—«¡Soldados! ¡La patria nos miral que no se avergüence nosotros! ¡arriba!»

Como si aquellas palabras hubieran sido un resorte para acelerar el movimiento, todos se esforzaron por caminar más aprisa y utilizando los fusiles como bastiones para no dar de bruces en la nieve, se lanzó la tropa monte arriba, en tanto que el plomo y la metralla aclaraban las filas de los que se iban indefensos, por servirse de las armas como pié indispeñable á la ascensión, el humo sostenido por la humedad hacía invisible al enemigo, y el ruido de sus disparos ensordecía el espacio.

El que caía no volvía á levantarse, el que rodaba

no paraba hasta el llano, el que resbalaba era empujado ó arrollado por los de atrás. A todos había atacando el vértigo del movimiento ascendente, y nadie veía á nadie, y á nadie se atendía. El que notaba un hueco en las filas anteriores, se adelantaba á cubrirlo, y no miraba al caído, y todos corrían, corrían hacia arriba.

Yo entonces, me acordé de por qué estaba allí y ansioso de que nadie me sacase la ventaja que tenía en el camino, salí de mi escondrijo, creo que seguido de mis tres camaradas, y muy pocos pasos delante del regimiento, también corrí hácia la cumbre. No veía á donde iba, porque ya me hallaba entre una nube de humo, y distinguía los objetos como á traves de un velo ni me daba cuenta de si me seguían.

Corría, y corría, y corrí tanto, que llegué el primero y me hallé de pronto solo entre rostros tiznados por la pólvora y encendidos por el coraje. Ví un remolino de gente moverse en todas direcciones, el círculo negro de una porción de bocas de fusiles apuntándose, algo brillante que se alzó sobre mi cabeza y que no sé como pude apartar, la punta de mi bayoneta que se hundió no sé en donde, mi fusil hecho astillas en algo que rodó delante de mí, mis manos armadas al punto con otro fusil que no era el mio, un artillero rodando, un oficial pisoteado á mis pies, un ruido ensordecedor en torno mio, ¡qué se yo!...

De pronto brilla ante mis ojos una cosa que rueda en tierra; el artillero que iba á aplicar la mecha al cañón, cae herido no sé si por mí, tomo la lumbre en la mano, doy la vuelta á la pi-za, como se dá á la tablilla de un barquillero, apico el tizón y disparo á boca de jarro sobre la otra pieza vecina cercada de franceses. Yo no sé el tiempo que tardaría en todo esto, pero de seguro no fué un minuto.

Cuando se dispó el humo de mi cañonazo ví á

EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER

Los EMPLASTOS perforados americanos de fieltro rojo del Dr. WINTER, inunden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, é instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven á los enfermos la salud, sin ninguna fé y á menudo á pesar de los temores y las preocupaciones. Estos Emplastos son especialmente útiles para fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras en sus períodos mensuales. Todas las escuelas de Medicina los recomiendan y usan para las curas de las afecciones neurálgicas, reumatismos, debilidades causadas por indiscreciones anticipadas, esfuerzos indebidos ó enfermedades de los riñones, pleuresias, calambres, punzadas en la espalda, dolores en el pecho que se extienden á los homóplatos y finalmente para todas las enfermedades que resultan de interrupciones en la circulación.

Los COMERCIANTES, banqueros, sacerdotes, estudiantes, dependientes, mecánicos y empleados de ambos sexos cuyas ocupaciones les obligan á estar constantemente sentados y es, an expuestos á contraer dolores por falta de un ejercicio propio para sus miembros, ó cuerpos, deben recurrir á los Emplastos perforados del Dr. Winter en el momento en que sientan cualquiera sensación desagradable que afecte sus cuerpos.

ATENCIÓN.—No se deben usar otros emplastos que los de fieltro rojo (sea bayeta encarnada) del Dr. Winter, de New-York, que son los recomendados por todos los médicos.

En Burgos, en la droguería de D. José Mira. Espolón, 30.



Trade Mark Registered.

Los EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER.

Curan Rheumatismo, Neuralgia, Lumbago, Sciática, Pleuresia, Dolor de Garganta, Calambre, Croup, Dolores de Espalda, Pecho, Miembros, Pulmones, Estómago, Toses, Quebraduras, y todas las enfermedades de los poros, de la piel.

De venta en las Droguerías y Boticas

THE WINTER'S American Scarlet Felt Porous Plaster.

Wholesale: NEW YORK

BODEGAS DE CUZCURRITA (RIOJA)

Román García.

En este establecimiento se ha recibido un variado surtido de vinos de lo más selecto para las fiestas de San Pedro y San Pablo.

Vinos finos de Medoc.—Compañía vinícola del Norte de España.—Rafael López Heredia —Rioja alta.—Luis González Estéfani.

También hay embotellados de Cuzcurrita, San Vicente, Mancha, Navarra y Valladolid.

Vinos de Jerez de varias marcas; manzanilla, moscateles, Málaga, cosuendas, blanco y anisados puros de vino de Quel.

En vinos al detall los hay de San Vicente, Cuzcurrita, Cabezón, Mancha, Navarra y Rivera.

Lain-Calvo, 2 y 4, frente á Barriocanal.

Si señor

Es licor de tomo y lomo
el *Quina Momo*.

Pídase en los ultramarinos, cafés y casinos. Depósito central: M. Soley y Compañía, Barcelona.

Representantes en Burgos: Arnaiz y Madrigal, Nuño-Rasura, 19.

ULTIMA HORA

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

MADRID 1.º—9,30 m.

Según noticias de la Coruña, el fiscal que interviene en la causa contra la junta de defensa muestra disposiciones favorables á esta.

Dícese que la junta ha acordado concederle un voto de gracias.

MADRID 1.º—9,30 m.

Los individuos que forman la Junta de defensa, de la Coruña, han acordado que no se acepten los cargos de nombramiento del gobernador civil de la provincia.

En virtud de esta resolución, han quedado sin poder constituirse las juntas de sanidad, beneficencia é instrucción pública.

El juez de primera instancia Sr. Roman Junquera vá á ser recusado por la evidente enemistad que está demostrando respecto á la junta de defensa.

Además, parece que esta ha adoptado algunos otros acuerdos reservados.

MADRID 1.º.—2,15 t.

Se ha teleografiado al embajador de España en Paris, preguntándole la certeza de la existencia del cólera en Tolón, puesto que el consul de aquella localidad la ha negado.

En vista de las dificultades sanitarias se ha desistido de establecer un tren de recreo francés que debía llegar hasta Barcelona.

Mañana se declararán limpias las procedencias de Lorient (Francia.)

MADRID. 1.º—3,45 t.

En la sesión del Congreso, el señor Laá defiende el libre cultivo del tabaco.

De la suscripción de bonos del Tesoro, solo se han cubierto cincuenta y cinco millones escasos.

MADRID 1.º.—4,25 t.

El señor Montero Rios se encuentra ligeramente enfermo.

Hoy no se discute el presupuesto de Gracia y Justicia.

El señor Cos Gayón ha presentado diez enmiendas.

MADRID 1.º—5,15.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 68,75. Idem fin de mes, 68,45.

Idem exterior, 75,20. Idem Deuda amortizable 76,85.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 106,60.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba de 1890, 97,20.

Acciones del Banco de España 000,00.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 160,00.

Cambios sobre París á ocho días vista, 17,50.

Idem sobre Londres 29,55.

Bolsa París: 4 por 100 exterior español 63,43.

Flojísimo. Sin cupón.